

PRECIO DE SUSCRIPCION  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
 PAGO ANTICIPADO  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de  
 José Tous y de Humbert  
 y Librería de la Propaganda Católica  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## ARTE DISPERSO

Edmond de Brioux

El apasionamiento de la incultura, ha creado en torno de este Edmundo tan español que apostrofa antes de la P unos bandos de capuletos y montescos que ayudan su merecidísima reputación de artista.

Edmond, es algo más que un transformista al uso; más que un imitador perfecto: Edmond es un psicólogo asombroso; ¡no risis sin verle felino y coqueto, ingravido y vano como una coccotte ó diminutivo de niña bien!

Edmond de Brioux es una síntesis, señores, de la más exacta psiquis femenina del 95 por ciento de las mujeres universales.

Sin una gran avidez de detalle, (esquisitez crítica) sin una intensa intromisión de buzo de almas; sin una finísima percepción de psicólogo, no se llega á recojer en un peso *toda la Eva moderna*, cual Edmond la recoje, felina, tigresa, coqueta y persuadida, muy persuadida.

Y esta seguridad del opio de su encanto, mortificante y effimero; lo atavía Edmond con toaletas hechas por él que son un firme aserto de que conoce el color como un pintor y los paños de la alta escultura.

Así, como suena. No he dado la mano á Edmond de Brioux; no tengo por qué hacer su loa, pero le debo media hora de admiración y... lamento que no sea de veras mujer para pedirle el permiso de un pipero de cerea.

Su perversidad, su estilización en las plásticas, su manejo de abanicos, la gracia de hacer de un en-tout-cas velador y porta voz y lanza luz, y marco y fondo; todo eso tan de arte lindo, que Edmond realiza, es cosa para una Academia de malas ideas á la que podrían asistir como modestísimas pasaturas las actrices y señoritas desfiladas por el mundo. ¡algo habrían de aprender en la *souplesse de estudios* de este tan zarandeado y mal comprendido señor, cuyo pecado está para el sexo feo en que quiebra nuestra ilusión quitándose la peluca y hablando bronco y en las damiselas que le combaten ¡en que Edmond es fiel espejo de sus perversidades!

ALEJANDRO BHÉR

## LA LOTERÍA NACIONAL

En la Secretaría particular del ministro de Hacienda se ha facilitado la siguiente nota:

«Va animándose mucho la venta de billetes para el sorteo especial que ha de celebrarse el día 21 de mayo, y que tiene grandes atractivos, por ser el premio mayor 3.000.000 de pesetas, el segundo de 1.500.000 y el tercero de 1.000.000 teniendo además reintegros todos los billetes cuya terminación sea igual a la del número que obtenga el premio mayor, ó sea en la misma forma que en los sorteos de Navidad.

Se observa que los pedidos de billetes que se hacen para este sorteo, previo ingreso de su importe, no es solamente de las Administraciones grandes, sino de todas las de España, incluso las de los pueblos pequeños, a pesar del tiempo que falta todavía para que se efectúe el sorteo, lo cual hace suponer que éste va á adquirir el mismo carácter popular que el de Nochebuena.»

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

El domingo tuvo lugar en Mahón la proclamación de candidatos para la elección de diputado á Cortes.

Como solo presentó su candidatura el ex diputado por aquel distrito y actual Director general de Agricultura, señor García Parreño, éste fué proclamado diputado por el artículo 29.

Los liberales y los republicanos no fueron á la lucha standiendo indicaciones recibidas de sus correligionarios de la Corte.

### DE LA PENINSULA

En los círculos políticos y periodísticos ha sido objeto de grandes comentarios el siguiente

rasgo del Monarca en vez del jefe de los radicales, señor Lerroux.

Enterado don Alfonso de que Lerroux pasa los días de vacación parlamentaria en un hotel que posee en la sierra de Guadarrama, estando el edificio completamente aislado y pasando junto al mismo una carretera solitaria, se dirigió al Director general de la Benemérita para rogarle que estableciera algunos puestos de vigilancia en dicha carretera y alrededores del hotel que ocupa el caudillo republicano.

El deseo del Monarca fué cumplimentado en seguida, estableciéndose la solicitada vigilancia.

Se dice que don Alfonso, hablando de este asunto, y al enterarse de los comentarios que se hacían a su generosidad dijo: «Precisamente por estar los dos en campos opuestos, por ser Lerroux un adversario mío, se debe evitar en lo posible la desaparición de un español de tan reconocidos méritos.»

Pare que ésta es la segunda vez que el Monarca utiliza los medios de que dispone para defender la vida del señor Lerroux.

—Comunica desde Africa el Comisario general que han sido ocupadas, sin novedad, por las tropas españolas las posiciones de Bee-si y el puerto Targa.

La columna trasladose á bordo del «Princesa de Asturias», de «Bonifaz» y de dos gasolineras. La barca amiga se encuentra en el puerto de Huigui-Saetz.

—La *Gaceta* publica una Real orden del ministerio de Hacienda derogando la de 5 de mayo de 1917 y restableciendo la libertad de exportación del papel y cartulina de todas clases, por haber perdido su razón de ser la disposición que prohiba estas exportaciones, siendo por el contrario beneficiosas autorizarlas, así para facilitar la salida de la sobreproducción, como para fomentar una industria de reconocida importancia en nuestro país como es la fabricación del papel.

—El ministro de Fomento ha manifestado á los periodistas que recibe telegramas de varias entidades harineras de importancia denunciando que encuentran grandes dificultades para la adquisición de trigo al precio marcado por la disposición ministerial.

Los agricultores se obstinan en vender el trigo á precios mucho más altos.

Es necesario—ha añadido el señor Cierva—que todos los organismos interesados me ayuden en este grave problema.

Los agricultores me pidieron el arancel y yo se lo concedí, aunque condicionándolo, y ahora resulta que los harineros hacen presión sobre el Gobierno para que se quite nuevamente el arancel y se les entregue el trigo argentino almacenado. Antes nadie lo quería, pero ahora es, por lo visto, este trigo la doncella más querida de España.

Ha manifestado, además, el señor La Cierva que había firmado hoy un decreto suprimiendo los Inspectores de Abastecimientos.

Ha justificado este decreto el señor La Cierva, diciendo que su política en suprimir gastos innecesarios para aplicarlos á otras atenciones preferentes, como obras públicas, tan necesarias y tan pedidas.

### DEL EXTRANJERO

París.—La proximidad del día 1 de mayo, fecha en que Alemania debe hacer efectivo el primer vencimiento de su deuda, continúa figurando en primer lugar entre las preocupaciones de la Prensa.

Todos los diarios aprueban, sin excepción, la enérgica actitud adoptada por el Gobierno, encontrándola plenamente justificada por los repetidos manejos llevados á cabo por Alemania y su probada mala fe, no abrigando duda de que el Gobierno opondrá la más formal negativa á cualquier intento de mediación por parte de las potencias neutrales.

«Le Matin» indica que las últimas informaciones llegadas á París no permiten abrigar grandes esperanzas, ya que prueban claramente que Alemania no renunciará ni mucho menos á ter-

giversar la cuestión.

Acerca de las informaciones publicadas por el «Berliner Tageblatt» sobre las nuevas proposiciones de Alemania, la Prensa estima que no es sino un manejo destinado á permitir al Reichstag ganar algún tiempo, arrastrando á Francia á una interminable discusión.

—Berlín.—Se han celebrado en Postdam los anunciados funerales en sufragio de la exemperatriz de Alemania.

Los funerales, que tuvieron lugar en la Catedral, fueron revestidos de grandiosa solemnidad.

Asistieron á ellos más de trescientas mil personas.

Entre éstas figuraban diez mil oficiales del ejército alemán.

A las nueve de la mañana, después de los funerales, tuvo lugar el entierro del cadáver de la exemperatriz.

El cortejo constituyó una grandiosa manifestación de duelo.

Figuraban en la comitiva fúnebre la esposa del exkromprinz. Había también el príncipe Eitel y demás hijos y sobrinos de la finada.

Igualmente iban los Grandes Duques de Baden, Sajonia y Meckemburgo.

Asistieron, además, gran número de generales, vistiendo todos ellos el uniforme. Entre los asistentes figuraban Hindenburg, Lundenorf, Mackensen, Kluck y el almirante Tirpitz.

También asistieron los excancilleres del imperio Michaelis y Hedleferich, exministros, personalidades, etc.

Al terminar la ceremonia, la muchedumbre hizo manifestaciones de simpatía al paso de la esposa del ex-kromprinz y de los generalísimos Hindenburg y Lundenorf.

## SECCION LOCAL

La situación agrícola comienza á ser seriamente inquietante para los felanigenses, cuya generalidad tienen basado su porvenir y circunscritos sus medios de vida á los productos de la tierra.

Mientras las contrariedades se redujeron á la imposibilidad de sembrar muchas parcelas aguanosas, á la dificultad de atender debidamente á los trabajos del campo y á la pérdida parcial de la próxima cosecha en varios frutos, nuestros agricultores se consolaron con la idea de buscar un restablecimiento en campañas sucesivas; pero el aspecto de la amenaza varía y se agrava desde el momento en que apunta á pérdidas totales de arbolado tan valioso como el almendral. No son ya de dudosa efectividad estas menguas: se las vé aparecer sucesivamente en las tierras más embebidas, muriendo hoy uno y mañana otro almendro, cuyas raíces no pueden resistir tales escosos de humedad.

Y el tiempo sigue en su abrumadora pertinacia de nublado casi perpetuo, no pasando más de un día sin llover y hasta recargando desde esta semana su fatal actuación meteorológica con alguna granizada y con frecuentes heladas que son un constante peligro para los tiernos brotes de la vid, que activan con presura su desarrollo entre presagios de abundante fructificación.

Las dos sociedades obreras de esta ciudad están preparando su respectivo programa de fiesta para solemnizar cumplidamente el 1.º de mayo. Se proyectan banquetes, discursos, manifestaciones, giras campestres, música... algo que sea mezcla de jolgorio y pruebas de vida entre el elemento obrero asociado.

Por referirse á un paisano amigo copiamos de «El Defensor» de Córdoba correspondiente al día 16 las siguientes líneas:

«Esta tarde después del coro ha tomado posesión del cargo de beneficiado, maestro de capi-

